

## BOLETIN DE LA ASOCIACION ARGENTINA DE SALUD PUBLICA (AASAP)

Miembro de la Federación Mundial de Asociaciones de Salud Pública (WFPHA) y de la Alianza de Asociaciones de Salud Pública de las Américas (AASPA)

Año 2021 / Número 50

Fecha: 1 de abril 2021

### Comisión Directiva AASAP

Julio N. Bello	Presidente
Ana C. Pereiro	Vice Pdta
Mirta Levis	Secretaria
Facundo Nahuel Christel	Tesorero
Silvia Necchi	Vocal
Noemí Bordoni	Vocal
Tony Pagés	Vocal

### INDICE

1. Llegamos al número 50 de nuestro boletín semanal AASAP. **Julio Bello**
2. Primera línea de fuego: Los profesionales de la salud . **Silvia Necchi**
3. Nuestra solidaridad con la Escuela Andaluza de Salud Pública. **CD AASAP**
4. La terrible situación de Brasil ya afecta a los países vecinos. **ONU Noticias**
5. Acceso al agua y trabajo infantil. **OIT**
6. En mundo se enfrenta a una nueva pandemia. **Angela Merkel**
7. Drogas e imaginación: Cuatro regímenes. **Daniel Link**
8. Algunos mensajes recibidos.
9. Anuncios de cursos, seminarios y otras actividades académicas.

### LLEGAMOS AL NUMERO 50 DE NUESTRO BOLETIN SEMANAL DE LA AASAP

Por: Julio Bello , Presidente de AASAP

### PARA INSCRIBIRSE EN LA AASAP

#### Procedimiento

Para integrar la AASAP como miembro ordinario o adherente es necesario llenar el formulario de suscripción y abonar la cuota correspondiente una vez haber sido admitido. Es conveniente recordar que el interesado debe tener más de 21 años, y estar identificado con los objetivos de la AASAP. El procedimiento institucional es el siguiente: una vez recibida la solicitud de inscripción, la Comisión Directiva -tal como determina el estatuto de nuestra entidad- decidirá si acepta o rechaza el ingreso sin obligación de manifestar las causas de su decisión en este último caso. Formulario de inscripción: Acceda aquí haciendo [clic](#)



Hace 50 semanas que la AASAP produce semanalmente su Boletín, cuyo objetivo principal es ofrecer y hacer llegar a nuestros afiliados, a los trabajadores del sector y a la población general notas de interés en el campo de la salud pública y disponer de un instrumento concreto para todo aquel que desee de publicar, en temas de salud pública, notas, informes, síntesis de trabajos, desde un nivel de seriedad y respeto.



Ha coincidido su aparición con la declaración de pandemia; coincidencia circunstancial que sin embargo ha dado mayor protagonismo e importancia al Boletín.

En sus páginas se concreta un espacio de encuentro y diálogo. Un tema editorial, seleccionado de la realidad contextual, con un desarrollo breve y responsable del mismo. Esto nos ha permitido transitar por problemas centrales de la salud pública, sugerir soluciones, plantear puntos de vista y ofrecer un espacio de diálogo a partir de respuestas y trabajos de los lectores.

La información sobre la actividad distintas universidades e instituciones que habitualmente enriquece su contenido, permite visualizar la riqueza y variedad de esta oferta con opciones formativas y participación en encuentros de discusión y es un vínculo sensible para conocer y articular con la realidad cotidiana de esas comunidades universitarias.

La difusión de investigaciones, tanto su estructura y conclusiones, estimula un área de trabajo en donde la salud pública, sus actores en especial, tenemos una deuda pendiente. Estamos seguros que la difusión en el Boletín es un aporte concreto para estimular el interés y el trabajo en investigaciones.

## NOTICIAS



23/3/2021 - ONU Noticias- **La brecha en la vacunación contra Covid-19 entre los países ricos y pobres “se vuelve más grotesca cada día”.**

<https://news.us15.list-manage.com/track/click?u=372753f560ef60c400f1a4f3f&id=cdfa68759f&e=2215a9f6bf> - La agencia de la ONU encargada de velar por la salud mundial denuncia que muchos países ahora están vacunando a personas más jóvenes y sanas con bajo riesgo frente a la enfermedad a costa de la vida de los trabajadores de la salud, las personas mayores y otros grupos de riesgo en otros países. A corto plazo esto puede dar una sensación de seguridad, a largo puede ser contraproducente tanto económica como epidemiológicamente.



23/3/2021 - ONU Noticias - **El agua es la base de la vida, pero está fuera del alcance de 2000 millones de personas :**

<https://news.us15.list-manage.com/track/click?u=372753f560ef60c400f1a4f3f&id=2ac1b2b395&e=2215a9f6bf>

No es de menor importancia el aporte al diálogo. En un ambiente en donde la comunicación fácil y a menudo no demasiado seria ni verdadera es lugar común, hemos podido integrar voces y opiniones de distintas vertientes y experiencias, rescatando un espacio de encuentro, donde la disidencia no es ofensa y la diversidad no es enemistad. Aporte jerarquizado frente al interés de algunos de crecer a partir de la diatriba y la profundización de la “grieta”.

50 números no es poco, habla de una continuidad y de una voluntad de presencia calificada, necesaria y destinada a enriquecernos como sociedad y reafirmar nuestro respeto por los otros, y por el otro, como un aporte a una sociedad más solidaria, transparente y donde la verdad sea un valor a proteger y consolidar.

Muchas gracias a todos los que han hecho posible esta realidad tanto a los integrantes de la conducción de AASAP como aquellos que han respondido a nuestra oferta de publicación de artículos, noticias, comunicaciones, que aprovechamos para reiterar en esta breve reflexión. Julio N. Bello, presidente de AASAP.

### PRIMERA LINEA DE FUEGO: LOS PROFESIONALES DE LA SALUD EN ESTA PANDEMIA

Por Silvia Necchi - Vocal de la AASAP

**PRIMERA LINEA DE FUEGO: Retos asistenciales, dilemas éticos, vocación humana y otras características que distinguen a los profesionales de la salud en esta pandemia**

**Silvia Necchi**

Actualmente los profesionales de la salud están –como bien se dice- en el primer frente de batalla.

Frente a una enfermedad que no termina de ser asida por el conocimiento científico, se enfrentan con la presión cotidiana de atender enfermos y



salvar vidas. Tanto los médicos como los otros profesionales que integran el equipo de salud, están realizando un esfuerzo mayor que lo que realizaban en otros tiempos fuera de pandemia.

La mayoría de ellos y ellas han sido formados en la práctica de la Medicina Basada en la Evidencia, una de las iniciativas que más han contribuido al avance de la salud en el mundo. Sin embargo, en estas circunstancias, es insuficiente la evidencia y eficacia que arrojan muchos de los medicamentos

y procedimientos que se utilizan para tratar a los pacientes más graves con COVID-19. Además, estos profesionales, deben convivir con las “falsas noticias” que circulan en los medios y las preguntas de las personas que los interrogan ansiosos por sus respuestas.

Deben también enfrentar otros retos en la atención a la pandemia por COVID-19: la celeridad del avance de la pandemia, que mas allá del caos inicial para responder a la emergencia se ve alimentado por la aparición de nuevas cepas que contagian mas y no se conocen sus efectos ni cómo responden a las vacunas. Por otro lado, en muchos países y regiones, el sistema de salud se presenta precario para responder a un problema de salud pública de gran magnitud, y esto acentúa las dudas y el temor ante lo desconocido en la población y en los profesionales implicados.

¿Cómo aplicar los principios básicos de bioética de beneficencia, no maleficencia, justicia y autonomía en circunstancias difíciles como estas?

## NOTICIAS



23/3/2021 -The Washington Post: [prueba de saliva para conmociones cerebrales encontrada por investigadores de la Universidad de Birmingham.](#)

Los investigadores dicen que pueden diagnosticar las conmociones cerebrales con precisión utilizando un biomarcador en la saliva, un hallazgo innovador que plantea la posibilidad de que los médicos y los entrenadores atléticos puedan determinar rápidamente si alguien sufrió una conmoción cerebral utilizando una prueba objetiva, según un artículo revisado por pares publicado el martes en el British Revista de Medicina Deportiva. Las implicaciones van más allá del campo de juego, pero son importantes para los deportes, especialmente el fútbol, que durante años ha lidiado con cómo diagnosticar las conmociones cerebrales y cuándo permitir que los jugadores vuelvan a jugar después de sufrir una posible lesión cerebral. Una prueba objetiva no reemplazaría la evaluación clínica estándar basada en los síntomas, pero podría proporcionar un complemento crucial para confirmar las conmociones cerebrales o incluso encontrar las que no se informaron. (Kilgore, 23/3)

Muchos médicos se plantean cuáles son los principios éticos en los que deberían basar sus decisiones en situaciones extremas. En algunas ocasiones, dado el caso de tener que decidir quién necesita atención diferencial o el uso de un bien escaso como un respirador, se ven cercados por sus propios valores a los que han adherido desde su graduación. En estos casos, es imprescindible que los gerentes y autoridades sanitarias tiendan a priorizar conductas adoptando criterios estandarizados que eviten que los profesionales de salud se vean obligados a tomar decisiones individuales y /o discrecionales.

En las actuales circunstancias, su trabajo se vuelve mucho más duro y requiere enorme sacrificio, demanda más horas de trabajo en contacto con el sufrimiento humano, y pone en riesgo su propia vida. Esto eleva el estrés que el ejercicio regular de su profesión conlleva..

La vocación humana que los hizo asumir sus profesiones se pone a prueba, como pocas veces ha sucedido. Esa vocación humana alude al llamado interior que muchos seres humanos reciben para desarrollar sus propias potencialidades. Tal llamado no se limita a la vocación profesional, aunque la incluye. Algunas personas tienen una vocación única e irrepetible que, lejos de encerrarlos en una actitud egoísta, los compromete a la vez con su esencia, con el prójimo, con el mundo y con la trascendencia. Seguramente, el ideal que los impulsó a dedicar su vida a ayudar a los demás, alimenta con más fuerza su vocación altruista en circunstancias como las actuales. Se los ha llamado “héroes” y se encuentran bajo una enorme presión especialmente en los lugares menos equipados y más afectados, cuando la mayoría sólo cumplen con su llamado vocacional. La práctica diaria los hace fuertes pero a la vez los expone a altos niveles de estrés. En muchos casos ponen el interés de los demás por encima del propio y esto lleva a que no registren síntomas significativos y no busquen ayuda. El desempeño de una profesión de salud requiere mucho sacrificio. Durante estos días, el trabajo del médico y del resto de profesionales sanitarios está siendo extremadamente duro. Horas de trabajo interminables, en condiciones de falta de recursos y de estrés, en contacto continuo con el sufrimiento humano, y poniendo en riesgo su propia vida.

La pandemia de COVID-19 se ha enfrentado a respuestas desiguales en diferentes países y ha provocado impactos desiguales, con poblaciones de Europa, EE. UU y América Latina afectadas de manera desproporcionada. La ciencia ha descubierto mucho sobre el SARS-CoV-2 y ha hecho extraordinarios avances y un progreso sin precedentes en el desarrollo de vacunas COVID-19, pero aún existe una gran incertidumbre a medida que la pandemia continua evolucionando. Todo esto afecta el desempeño profesional. La aparición de las vacunas ha venido a aliviar la inseguridad existente. El rol de algunos y algunas profesionales como el papel de las y los enfermeros en la vacunación es fundamental. Ellos y ellas deben administrar, gestionar y mantener las vacunas en condiciones adecuadas, en algunos casos asistidos por otro personal de salud. Se deben registrar las evidencias que se generan en torno a ellas, para actualizar permanentemente la calidad, la eficacia y la eficiencia de las mismas

No sólo la asistencia a los contagiados que se realiza de variadas formas, sino la prevención a través de la vacunación se han vuelto actos primordiales en esta pandemia, aumentando las tareas de los profesionales de salud para favorecer la salud colectiva. A esto se suma la labor de información y divulgación que es también muy importante, al resolver dudas, inquietudes o preocupaciones que pueda tener la sociedad en general y las personas y sus familias en particular sobre el tema.

## NOTICIAS



23/3/2021 - Noticias ONU - **Comités de la ONU encomian la anulación de la deportación de migrantes sin el debido proceso en Argentina.**

<https://news.us15.list-manage.com/track/click?u=372753f560ef60c400f1a4f3f&id=32e9eb58e1&e=2215a9f6bf>

El gobierno argentino derogó recientemente un decreto que facilitaba la expulsión de migrantes violando el derecho al debido proceso y otras provisiones que la ley internacional otorga a todas las personas. Las deportaciones de Argentina se habían duplicado desde que dicho decreto entró en vigor en 2017. Tres comités de la ONU piden que se revisen los casos de expulsión del país que dividieron familias.

No sólo la población general, sino las autoridades sanitarias y otros colectivos dentro de la sanidad, deben darse cuenta del papel tan importante que tienen estos profesionales. Y que, en muchos casos dadas las catastróficas condiciones económicas entre otras razones, no reciben el reconocimiento económico necesario de acuerdo a su desempeño.

Se ha puesto en marcha- a través de la OMS- una campaña de un año de duración con el lema «**Proteger. Invertir. Juntos.**». El año 2021 ha sido designado como el Año Internacional de los Trabajadores Sanitarios y Asistenciales. Así se reconoce y agradece la dedicación de estos trabajadores a la lucha contra la pandemia de COVID-19. Es hora de ir más allá de los aplausos. Es urgente invertir en los trabajadores de la salud para asegurar su desempeño, ampliar sus filas y asegurar asistencia y prevención adecuadas a cada vez mayor número de personas vulnerables de ser afectadas por la actual pandemia.

### Sitios de consulta

<https://www.nobleseguros.com/sitio/2020/05/28/los-profesionales-de-la-salud-y-la-pandemia-covid-19-manejo-del-estres/>

<https://www.paho.org/es/salud-mental-covid-19>

<https://blogs.iadb.org/salud/es/desafios-personal-salud-coronavirus/>

<https://www.medigraphic.com/pdfs/enfermeriaimss/eim-2020/eim201a.pdf>

<https://www.elsevier.es/es-revista-educacion-medica-71-avance-resumen-el-medico-frente-covid-19-lecciones-S1575181320300747>

<https://www.who.int/es/campaigns/annual-theme/year-of-health-and-care-workers-2021>

## NUESTRA SOLIDARIDAD CON LA ESCUELA ANDALUZA DE SALUD PÚBLICA

La Escuela Andaluza de Salud Pública ha estado cuestionada y amenazada en los últimos tiempos por parte de la Junta de Andalucía. Existe el riesgo de su desaparición, y de la dilución de la perspectiva de salud pública que con tan alta excelencia promueve y defiende. Esta escuela ha sido, durante muchos años, una institución de referencia importante para España, para América Latina y otros países del mundo. Desde la Asociación Argentina de Salud Pública (AASAP) nuestra profunda solidaridad con esta institución. Sugerimos la lectura del artículo que aparece en anexo y que fue redactado por el Comité Editorial de la Gaceta Sanitaria. Segura Benedicto A. La necesidad de la Escuela Andaluza de Salud Pública. Gac Sanit. 2021.

<https://doi.org/10.1016/j.gaceta.2021.02.007>

## LA TERRIBLE SITUACION DE BRASIL POR EL COVID-19 YA AFECTA A LOS PAISES VECINOS

Tomado de ONU Noticias

La pandemia de COVID-19 es particularmente grave en América del Sur, donde se reporta que la infección va en aumento en Chile, Paraguay y Uruguay, ha asegurado la [Organización Panamericana de la Salud](#), que ha indicado que “el virus sigue extendiéndose peligrosamente en todo Brasil”, poniendo en riesgo al resto de países vecinos y de la región.

## NOTICIAS

24/3/2021 - Noticias ONU - **Los pueblos indígenas latinoamericanos sufren cada vez más presiones pese a tener un papel crucial contra el cambio climático.** Las comunidades indígenas y tribales son las que mejor salvaguardan los bosques de América Latina y el Caribe y su labor es clave para reducir las emisiones de carbono; sin embargo, carecen de ingresos dignos y acceso a servicios básicos, además de enfrentarse a la destrucción de sus territorios. La ONU pide a los gobiernos reforzar los derechos territoriales comunales, compensar a las comunidades por su trabajo ambiental y facilitar la gestión forestal comunitaria.

<https://news.us15.list-manage.com/track/click?u=372753f560ef60c400f1a4f3f&id=e4b396f68&e=2215a9f6bf>

24/3/2021 - **La ONU destaca que reducir la brecha digital empodera a las mujeres.** Reducir la brecha digital es clave para aumentar la proporción de mujeres en los sectores laborales de tecnología e innovación, donde apenas mantienen representación, y a su vez para crear puestos de trabajo, resaltó este miércoles ONU Mujeres. [https://www.clarin.com/agencias/efe-onu-destaca-reducir-brecha-digital-empodera-mujeres\\_0\\_4JJ8foPkU.html](https://www.clarin.com/agencias/efe-onu-destaca-reducir-brecha-digital-empodera-mujeres_0_4JJ8foPkU.html)

"El COVID-19 no está retrocediendo, **ni la pandemia comienza a desaparecer.** Las vacunas están llegando, pero todavía faltan varios meses para inmunizar a la mayoría de la gente de la región", dijo su directora Carissa Etienne.

"En Paraguay, la mayoría de las camas de las unidades de cuidados intensivos están ocupadas y el sistema de salud se está viendo afectado por esta presión", mientras la variante del coronavirus detectada en Brasil **ya está en 15 países de la región.**

"Los casos y los decesos están creciendo, y la ocupación de camas en las unidades de cuidados intensivos son altas en varios estados" de Brasil.

En la vecina Venezuela, "las infecciones crecen, particularmente en los estados fronterizos de Bolívar y Amazonas" y Bolivia ha informado de un incremento de casos en el departamento de Pando, mientras que "la ocupación de camas en unidades de cuidados intensivos continúa siendo muy alta en Loreto, Perú".

De los 35 estados miembros de la región, **33 ya han comenzado a vacunar**, administrando más de 155 millones de dosis, aunque la mayoría en Norteamérica. Cuba y Haití son los dos países que aún no han comenzado.

La iniciativa **COVAX ha entregado 2.161.800 dosis en la región**, incluyendo más de un millón de dosis entregadas a Brasil este pasado domingo.

"Aunque ha aumentado la cantidad de vacunas, sabemos que no es suficiente", agregó Etienne, quien añadió: "Todavía no tenemos las vacunas que necesitamos para proteger a todos. **Esto es lo que sucede cuando el mundo entero depende de muy pocos fabricantes.** Debemos buscar además formas de compartir vacunas de manera más equitativa entre los países".

La pandemia **se está acelerando en otras zonas de las Américas**, incluyendo Guatemala, donde el aumento de casos y hospitalizaciones está "agotando la capacidad de camas en los hospitales debido a la afluencia de pacientes", destacó Etienne.

En el Caribe, los casos están aumentando en Antigua y Barbuda, Aruba, Cuba y Curazao, mientras que, en Jamaica, los casos han aumentado de manera constante durante varias semanas.

En Canadá, el estado de Ontario informó de un incremento de casos en las últimas dos semanas, además de que los estados de Minnesota y Virginia Occidental en los Estados Unidos reportan más muertes.

La semana pasada, la región presentó **una cifra superior a los 1,2 millones de personas infectadas de COVID-19 adicionales** a la semana anterior, mientras que 31.272 personas perdieron la vida a consecuencia del virus.

### Una emergencia de salud activa

"**Lo que acabo de describir es una emergencia de salud pública activa**", subrayó la directora de OPS. "A medida que se extiende el virus

## NOTICIAS

**24/3/2021 - La OMS advirtió sobre aumento de contagios y afirmó que la pandemia no terminó.** El organismo advirtió en su boletín semanal que las afecciones "aumentaron notablemente" y preocupa el incremento de casos en relación a las nuevas variantes que circulan que, además, "tienen mayor riesgo de hospitalización y mortalidad". <https://www.telam.com.ar/notas/202103/548541-las-oms-advirtio-sobre-aumento-de-contagios-y-dijo-que-la-pandemia-esta-lejos-de-haber-terminado.html>

**24/3/2021 - Alicia Bárcena, de Cepal: "La mayoría de América Latina no alcanzará la inmunidad hasta 2023"**. La secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe sostiene que "hay un acaparamiento internacional por el acceso a las vacunas que afecta a los países de América Latina y el Caribe y también está generando desigualdades dentro de la región". [https://www.clarin.com/mundo/alicia-barcena-cepal-mayoria-america-latina-alcanzara-inmunidad-2023-dice-alicia-barcena\\_0CKhg6lcK4.html](https://www.clarin.com/mundo/alicia-barcena-cepal-mayoria-america-latina-alcanzara-inmunidad-2023-dice-alicia-barcena_0CKhg6lcK4.html)

**24/3/2021 - Noticias ONU.** La pandemia ha tenido un impacto desproporcionado en el bienestar de la tercera edad, un grupo de población que esconde una epidemia de consumo de drogas y cuyas muertes por esta causa, muchas por sobredosis, va en aumento, alerta la entidad internacional que fiscaliza los narcóticos, llamando a las autoridades sanitarias a reconocer esta realidad y a no dejar atrás a estas personas en aras del combate a la pandemia de COVID-19. <https://news.us15.list-manage.com/track/click?u=372753f560ef60c400f1a4f3f&id=7cd4cfd7b3&e=2215a9f6bf>

aumentan las hospitalizaciones", continuó. Por eso "necesitamos con urgencia aumentar la vacunación de nuestras poblaciones más vulnerables".

En su función como el órgano encargado ante COVAX de adquirir las vacunas para las Américas, el Fondo Rotatorio de la OPS negocia, **presenta órdenes de compra y supervisa la logística de los envíos a nombre de los 35 países participantes.**

"Las dosis que han sido entregadas nos han ayudado a empezar a proteger a los trabajadores de salud y otros grupos vulnerables, y esperamos que lleguen más dosis cada semana", indicó Etienne, informando que la aceptación de las vacunas ha sido alta. "Estas vacunas aprobadas por la [Organización Mundial de la Salud](#) son seguras y funcionan", recalzó.

"Cuando llegue su turno, no dude y vacúnese", animó a los pocos indecisos.

La OPS confirmó que **Venezuela ha liberado fondos para acceder a COVAX.** El primer pago de 18 millones de dólares "está en marcha", confirmó el doctor Ciro Ugarte en rueda de prensa, que explicó que el país recibirá vacunas de AstraZeneca fabricadas en Corea del Sur..

### No hay región mejor preparada

Al referirse a la amplia historia de inmunizaciones exitosas en las Américas contra la poliomielitis, el sarampión, la influenza y la fiebre amarilla, Etienne acentuó que "una vez que aumente nuestro suministro de vacunas COVID-19, **no hay otra región en el mundo mejor preparada para administrar vacunas de manera rápida y segura**".

Después, reafirmó que los trabajadores de salud de las Américas cuentan con una destacada experiencia en la conducción de campañas de vacunación de gran escala a lo largo de geografías diversas".

## ACCESO AL AGUA Y TRABAJO INFANTIL

Tomado de la OIT

<http://ilo.msgfocus.com/c/19CNmugGIZj3GCb2yFzsVfznp>

**Un estudio realizado en Argentina por la OIT y el INTA reflejó que las tecnologías de acceso al agua disminuyen la participación de niños y niñas en actividades productivas. Las historias de Elsa Tolaba y Lorena Miranda, de las provincias de Salta y Mendoza, reflejan el impacto de esos proyectos.**

(Buenos Aires, OIT Argentina) – "Cuando éramos chicos, conseguíamos agua de una acequia cercana. Tardábamos más de tres horas en ir y volver. Lo hacíamos todos los días". Quien habla es Elsa Tolaba, de la Quebrada de los Zarzos, en la provincia de Salta. Como le sucedió a ella durante su infancia, también sus hijos debieron acarrear tachos y botellas con agua para beber, cocinar, higienizarse y dar de tomar a los animales.

## NOTICIAS



24/3/2021 - Noticias ONU. [La pandemia de COVID-19, en la encrucijada entre las vacunas y las variantes -](https://news.us15.list-manage.com/track/click?u=372753f560ef60c400f1a4f3f&id=7076fcc780&e=2215a9f6bf)

<https://news.us15.list-manage.com/track/click?u=372753f560ef60c400f1a4f3f&id=7076fcc780&e=2215a9f6bf>

La necesidad de mantener la vigilancia global del COVID-19 es mayor que nunca, ya que la implementación de campañas de vacunación y la aparición de variantes van a afectar su curso a medida que evolucionan los patrones de transmisión. En cualquier caso, la epidemia está lejos de haber terminado, ya que los casos han seguido aumentando durante el último mes.

24/3/2021 - Noticias ONU. [COVID-19 frena el progreso para eliminar la tuberculosis en América.](https://news.us15.list-manage.com/track/click?u=372753f560ef60c400f1a4f3f&id=085111330b&e=2215a9f6bf)

<https://news.us15.list-manage.com/track/click?u=372753f560ef60c400f1a4f3f&id=085111330b&e=2215a9f6bf> - Los servicios de salud han sufrido durante la pandemia, asegura la responsable de la agencia de la ONU para salud en el continente, que afirma que es necesario diagnosticar a más personas para que puedan ser tratadas y curadas, así como mantener nuestros compromisos para reducir la carga de la tuberculosis en la región y en todo el mundo

“El tema del agua era un sufrimiento”, dice Lorena Miranda, propietaria de una pequeña granja en la localidad de El Espino, en la provincia de Mendoza. “Teníamos que buscarla con baldes y recipientes en los predios de los vecinos o familiares cercanos. No podíamos tener árboles ni animales. También nuestra higiene era difícil”, recuerda. Las historias de Tolaba y Miranda son apenas dos casos de los casi 200 hogares que fueron relevados en el marco del estudio [Acceso al agua para reducir el trabajo infantil en zonas rurales. Un aporte a la innovación tecnológica en la agricultura](#), una investigación realizada por la OIT y el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) y publicada en el Año Internacional para la Eliminación del Trabajo Infantil.

El estudio, que relevó 187 hogares de todas las regiones argentinas, analiza el aporte de las tecnologías de innovación para el acceso al agua en la agricultura familiar y su efecto en la reducción del trabajo infantil.

## EL MUNDO SE ENFRENTA A “UNA NUEVA PANDEMIA”

**Publicado: 23 mar 2021 02:03 GMT** - La canciller alemana afirma que ahora se puede hablar de "una nueva pandemia" debido a la aparición de nuevas mutaciones del coronavirus y anunció severas restricciones para Pascua en Alemania, denunciando "una situación muy grave".



Angela Merkel -Michael Kappeler / Reuters  
Alemania ha decidido extender hasta el 18 de abril la mayoría de las restricciones anticovid para combatir la tercera ola de la

pandemia, según anunció recientemente la canciller Angela Merkel, informa la agencia [Reuters](#).

En conversaciones con los líderes de los 16 estados del país, Merkel presionó para que se adoptara **una postura más severa** para enfrentar el virus, ralentizando de este modo los planes para la reapertura gradual de la economía acordados a principios de mes. "Ahora estamos en una situación muy grave", subrayó la canciller en diálogo con la prensa, agregando que ahora se trata de "una nueva pandemia", debido a la aparición de nuevas mutaciones del coronavirus.

En este contexto, Merkel ha recomendado abstenerse de realizar viajes al extranjero y ha asegurado que los ciudadanos alemanes con intención de regresar al país serán sometidos a pruebas antes de cualquier vuelo. Asimismo, anunció un periodo de "días tranquilos", entre el 1 y el 5 de abril, que coincide con la Pascua en la nación europea, en el cual se espera que la ciudadanía permanezca en casa para reducir el contacto social. Por tal motivo se pedirá a las iglesias que durante esta festividad transmitan en línea sus servicios religiosos.

En medio de una carrera contrarreloj para vacunar a su población, Alemania había comenzado a suavizar sus restricciones a principios de

## ACTUALIZACION REGIONAL Y GLOBAL - COVID-19

Informe de la OPS/OMS Argentina.

Usted podrá acceder a información actualizada sobre Covid-19 entrando al sitio web de la Representación de OPS/OMS en Argentina:

<http://www.paho.org/arg/coronavirus>



"Evolución diaria de los datos del COVID-19 en Chaco, Corrientes, Argentina y Comparativa semanal Internacional"

Esta información que es elaborada desde el 20 de marzo de 2020, respeta los atributos de un sistema de vigilancia epidemiológica y ha demostrado representatividad y oportunidad especialmente. Este trabajo es realizado desde el Chaco por **Fernando Alesso**, Contador Público (UNNE) y Mágister en Economía y Gestión de la Salud (ISALUD). Es un gusto informar que continuaremos publicando sus actualizaciones diarias en este Boletín. Puede encontrar los datos aquí: [www.aasap.com.ar](http://www.aasap.com.ar)

**IMPORTANTE** Estimado socio de AASAP: Tenemos el agrado de ponernos en contacto para informarles que estamos próximos a la celebración de la asamblea ordinaria de la AASAP que se estima para finales del mes de marzo del corriente. Estará recibiendo la convocatoria a la misma a la brevedad. En tal sentido le hacemos saber que de acuerdo a las disposiciones de la Inspección General de Justicia y a nuestros estatutos constitutivos, la participación en dicha asamblea requiere que los socios hallan abonado sus cuotas sociales hasta el mes anterior a la fecha de la misma. Es por ello, que le solicitamos tenga en cuenta la necesidad de abonar cualquier cuota social pendiente hasta el mes de febrero 2021 inclusive para poder concurrir virtualmente a la asamblea de la AASAP. Quedamos a vuestra disposición para cualquier duda o consulta y aprovechamos la oportunidad para saludarlo muy cordialmente. Secretaria AASAP

este mes. No obstante, la propagación de variantes más infecciosas del coronavirus ha aumentado los casos, generando preocupación en los servicios de salud ante una posible sobrecarga de no introducirse restricciones. De acuerdo con el gobernador de Baviera, Markus Soeder, el país probablemente esté viviendo "la fase más peligrosa de la pandemia", ya que las nuevas cepas del coronavirus se extienden con mayor rapidez y afectan a más personas, no solo a la tercera edad. El endurecimiento de las restricciones se produce poco después de que el Instituto Robert Koch, la agencia de control y prevención de enfermedades de Alemania, informara que la tasa de contagios semanal por cada 100.000 habitantes se había situado en 107 este lunes, superando el umbral de las 100 personas, por encima del cual las unidades de cuidados intensivos comienzan a quedarse sin capacidad. Para el 19 de febrero la cifra era de 56.

## DROGAS E IMAGINACIÓN: CUATRO REGIMENES

Por Daniel Link - Review - Revista de Libros

En uno de los textos que Walter Benjamin escribe a propósito de sus experimentos con el *haschisch* (aunque muy transitados, la reciente nueva edición de Godot –*Hachís*, Buenos Aires, 2021– nos obliga a revisitarlos), disuelve el *self* detrás de una máscara ficcional bastante precaria cuando se comparan los párrafos de este texto con otros idénticos en el mismo libro. "Mi amigo, el filósofo Ernst Bloch, dejó caer en un contexto del que jamás llegué a enterarme, la siguiente frase: que no hay nadie que no haya estado alguna vez en su vida a punto de hacerse millonario. Nos reímos".

Luego sigue el relato de una anécdota atribuida a un pintor inventado, Eduard Scherlinger, quien habiendo recibido una herencia nada desdeñable, la dejó en depósito en un banco para que la invirtieran en su nombre, antes de viajar a Marsella. Apenas llegado a la ciudad, el pintor se precipitó a los arrabales porque "los suburbios son el estado de excepción de la ciudad, el terreno en el que ininterrumpidamente se desencadena la batalla que decide entre la ciudad y el campo". Vuelto a su cuarto, luego de haberse cruzado con "marineros festivos", "obreros portuarios" y "amas de casa que dan un paseo", decide complementar la "mágica mano con la que la ciudad me había tomado suavemente por el cuello" con un poco del *haschisch* que había llevado consigo. "Hasta entonces", dice, "nunca me había sentido acogido en esa comunidad de experimentados cuyos testimonios, desde *Los paraísos artificiales* de Baudelaire hasta *El lobo estepario* de Hesse, me resultaban todos familiares". Ya fumado, el visitante de Marsella se aterra cuando golpean a su puerta. "Un señor quiere hablarle". Lo hacen subir y le entregan un telegrama del banco para que confirme con su clave una segura inversión en acciones de la Royal Dutch. ¿Qué hacer?

El *haschisch*, cree él, todavía no ha hecho efecto. Y cuando hiciera efecto, tal vez no fuera capaz de recordar la contraseña. Si fuera al correo antes de la medianoche, cuando habría de cerrar, es muy probable que le diera hambre. Mejor sería comprar un chocolate. Se detiene frente a una vidriera donde relucen bomboneras y golosinas apiladas, cree él. Pero no, es una peluquería, y el pintor (que está ya

fumadísimo aunque no le pareciera) ha confundido afeites, polveras y jabones con golosinas, pelucas con tartas.

Consciente de su propia embriaguez, el narrador pronuncia una de las frases que Benjamin más ha repetido en relación con la dilatación espacio-temporal que es el efecto del consumo de la hierba turca: “Para el que ha comido haschisch, Versailles no es lo bastante grande y la eternidad no dura demasiado”. Llegado a la plaza de Correos, en lugar de entrar al edificio, el pintor se sentó en un bar a ver pasar la gente: el haschisch “me convirtió en un fisónomo”.

Transcurrieron los minutos y las horas hasta que súbitamente recordó el telegrama. Pidió una taza de café que no lo despejó porque la taza se puso a flotar en el aire, etcétera. De pronto todos los relojes de la ciudad dieron las doce. El fumado se dijo “Banco” y se dejó caer en un banco de piedra hasta el mediodía del día siguiente, cuando comprobó por los diarios el “alza sensacional en Royal Dutch”. “Jamás me sentí, concluyó el narrador, tan eufórico, tan despejado y tan alegre tras una embriaguez”.

El fragmento guarda en sí un cierto “efecto de verdad”. El consumo de haschisch interrumpe un proceso de acumulación de capital, impide la conversión del artista en millonario o, lo que es todavía más importante, corta la conversión del Usuario del Infinito en propietario de millones. Hay que subrayar este aspecto, ausente en los demás fragmentos benjaminianos, porque es tal vez el que justifica el pasaje a la parábola.

No habría mucho más que agregar.

Se trata de aquello que Roland Barthes llamará “la diosa H” (en *Roland Barthes por Roland Barthes*): “La facultad de gozar de una perversión (en este caso la perversión de las dos H: la homosexualidad y el haschisch) es siempre subestimada. La ley, la doxa, la ciencia no quieren comprender que la perversión sencillamente hace dichoso o, para precisarlo mejor, la perversión produce un más: soy más sensible, más perceptivo, más locuaz, más distraído, etcétera”.

En “El surrealismo. La última instantánea de la inteligencia europea” (1929), Benjamin pone la experiencia de las sustancias psicoactivas en perspectiva revolucionaria: “Este relajamiento del yo por medio de la ebriedad es además la fértil, viva experiencia que permite a esos hombres salir de su fascinación ebria”. Para reivindicar al surrealismo, Benjamin no subraya sus aspectos estéticos sino la teoría de la experiencia que supone:

Es un gran error pensar que solo conocemos de las “experiencias surrealistas” los éxtasis religiosos o los éxtasis de las drogas. Opio del pueblo ha llamado Lenin a la religión, aproximando estas dos cosas más de lo que les gustaría a los surrealistas. Hablaremos de la rebelión amarga, apasionada, en contra del catolicismo, que así es como Rimbaud, Lautréamont, Apollinaire trajeron al mundo el surrealismo. Pero la verdadera superación creadora de la iluminación religiosa no está, desde luego, en los estupefacientes. Está en una *iluminación profana* de inspiración materialista, antropológica, de la que el haschisch, el opio u otra droga no son más que escuela primaria.

THE  
LANCET

OPS

Organización  
Panamericana  
de la Salud

Organización  
Mundial de la Salud  
WHO Regional Office for  
Américas



World Health  
Organization



WFPHA

World Federatio  
of Public Health  
Associations



FORO  
DEL SECTOR  
SOCIAL

ISGlobal

Instituto de  
Salud Global  
Barcelona



Ministerio de Salud  
Presidencia de la Nación

## VEAMOSLO CON HUMOR



Qué pesadilla más mala tuve anoche. Soñé que volvían a abrir los bares y la gente entraba por orden alfabético. Yo era Zinedine Zidane.

El siglo XX había comenzado con experimentos comunitarios radicales (veganismo, nudismo, amor libre, homosexualidad) que la Gran Guerra cortó de cuajo. El período de entreguerras, durante el que Benjamin entrega lo mejor de sí, retomó esas indagaciones sumándoles la intercesión de las drogas que, en todos los casos, funcionan como una resistencia a la formación del Estado Universal Homogéneo. Para Lenin “la religión es el opio de los pueblos”. Esa asimilación excesiva quiere decir que el pueblo, adormecido, pierde el recto sendero hacia sus fines emancipatorios. En *Opio* (1930), Jean Cocteau intuye lo mismo: “El opio castiga los fines”. Muchos años después, Giorgio Agamben propondrá un modelo de acción política no orientada hacia unos fines (tales o cuales): *Medios sin fin. Nota sobre la política* (1996).

El haschisch, el opio, son para Benjamin la “escuela primaria” de la experiencia revolucionaria. Son, en todo caso, intercesores a los que se puede invocar para obtener una iluminación profana:

... la investigación apasionada acerca del fumar haschisch no nos enseña sobre el pensamiento (que es un narcótico eminente) ni la mitad de lo que aprendemos sobre el haschisch por medio de una iluminación profana, esto es, pensando. El lector, el pensativo, el que espera, el que calleja son tipos de iluminados igual que el consumidor de opio, el soñador, el ebrio.

Por eso, de lo que se trata es de “Ganar las fuerzas de la ebriedad para la revolución”. Es sabido que la posición de Benjamin puede caracterizarse como anarco-nihilista y sería fácil, por lo tanto, relacionar sus dichos sobre la experiencia con estupefacientes con los más distinguidos cultores del anarquismo, como Deleuze y Guattari en *Mil mesetas*: las drogas están del lado de la Máquina de Guerra, como la música, en contra del Aparato de Estado.

Evitemos la facilidad del “Sex & Drugs & Rock & Roll” (pero hagamos notar que la gran fascinación del pensamiento de Deleuze entre los jóvenes de todos los tiempos tiene que ver con esas obsesiones juveniles de la huida fuera del sistema, fuera de la casa). Veamos, en cambio, dónde y cómo alguien ha reflexionado sobre el papel que la industria de la droga tiene en el régimen de acumulación capitalista.

El historiador y sociólogo argentino Sergio Bagú (1911-2002) ocupa un lugar destacadísimo entre los pensadores latinoamericanos.

En su clásico libro *Tiempo, realidad social y conocimiento* (1970) subraya que una fracción muy importante de la producción y circulación de bienes y servicios en la economía estadounidense se desarrolla totalmente al margen de la estructura estudiada por la teoría. Es lo que Bagú llama *underworld*, el inframundo de gangsters y mafiosos. Los rubros más conocidos del inframundo son el juego ilegal, el tráfico de estupefacientes y la prostitución, pero ese no es más que el punto inicial. Luego, señala Bagú, los excedentes del *underworld* se vuelcan a la producción de bienes y servicios, lo que incluye “automóviles, bancos, carbón, construcción, cobre, producción de artículos lácteos, confección y venta de trajes y vestidos, alimentación, moblaje, seguros, papel, imprenta, radio, haciendas de ganado, cateo de petróleo,

**AASAP**  
Asociación Argentina de Salud Pública



**Que es la AASAP**  
La Asociación Argentina de Salud Pública (AASAP) es una "Asociación Civil", sin fines de lucro. Orientada a contribuir al bien común, propicia el respeto a las diversas identidades, creencias y tradiciones, sean culturales, religiosas, artísticas, literarias, sociales, políticas o étnicas.

caucho, navegación, acero, fabricación y venta de aparatos de televisión, textiles, transporte". Describe:

Casi no es necesario argumentar más: el *underworld* no es un fenómeno marginal, ni una excrecencia incontrolable en la economía estadounidense. Es uno de los sectores más importantes y normales de esa economía, lo que conduce a pensar que esta no podría haber funcionado en el siglo XX sin ese sector. Sin embargo, la teoría económica lo ha ignorado por completo hasta que, en años recientes, aparece ocasionalmente mencionado en algunos autores como fenómeno marginal de valor económico.

Al mismo tiempo, así como la teoría propone un modelo de mundo económico sin inframundo, propone un modelo de poder sin violencia cuando, señala Bagú, está claro que el capitalismo es un régimen de producción compulsivo y violento:

La fórmula política es aquí matemática: si para una demanda de cinco obreros hay una oferta de ocho, uno de ellos puede morir de hambre en plena libertad si así lo prefiere; pero si de los ocho son seis los que optan por esa vía, el acto se transforma en subversivo y el Estado interviene con todo su aparato para ponerle fin.

Así se entiende toda la potencia de la relación entre drogas (utilizo la denominación en un sentido corriente, no técnico), capitalismo y Estado. Si, como postula Benjamin en su parábola, ciertas drogas cortan el proceso de acumulación capitalista (¿Quién querría ser un millonario?), conviene mantener su consumo en la ilegalidad para, de esa manera, poder someter al aparato represivo (médico-carcelario) a quienes se entregan a sus delicias para sustraerse al régimen de acumulación.

Pero, al mismo tiempo, al hacerlo se potencia un sector productivo clandestino, que garantiza la estabilidad del modelo precisamente por su clandestinidad. Bien podría pensarse que los excedentes del *underworld* de los que hablaba Bagú son los impuestos que esa actividad productiva no devenga al Estado. Solo el valor de la cocaína comercializada en el mercado negro se estima actualmente en un rango comprendido entre cien mil y quinientos mil millones de dólares por año.

Lejos de ser un fenómeno característico del siglo XX y acotado a un solo país, la proliferación de mafias (chinas, rusas, carteles mexicanos y colombianos) vuelve al proceso de producción, distribución y criminalización del consumo una herramienta esencial del Estado Universal Homogéneo para garantizar el régimen de acumulación. Quien se resista a ese proceso sufrirá las consecuencias.

## MENSAJES RECIBIDOS

- Aprovecho la oportunidad de recordarles y hacerles presente que en 1971 y 1991, cuando en ambas ocasiones integre, por el Ministerio, entonces, de Bienestar Social, propuse, con rechazo en la última ocasión del Ministro Cavallo, la inclusión en la ley de patentes, un artículo indicado el establecimiento de licencias obligatorias en el caso de urgencias sanitarias. Saludos cordiales. Marcelo J-Vernengo.

- Estimados colegas y amigos de ISER. En estas Fiestas de Pésaj-Pascua, les compartimos nuestra habitual celebración (este año nuevamente por vídeo, dada la continuidad de las restricciones), que puede verse en nuestro blog (link abajo) o en el enlace directo a nuestro Canal YouTube. [https://youtu.be/pbwO93y6\\_JA](https://youtu.be/pbwO93y6_JA). Les invitamos a reflexionar, celebrar y orar con fe y esperanza. Un cordial saludo. Comisión Directiva.

## CURSOS, SEMINARIOS Y OTRAS ACTIVIDADES ACADÉMICAS (anuncios que llegan a la AASAP)

UBA - Facultad de Medicina	Todo el año 2021	<p>Museo de Anatomía "Juan José Naón" - FACULTAD DE MEDICINA DE LA UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES (UBA)</p> <p>El objetivo de la existencia del museo es primordial, permitiendo a los estudiantes el aprendizaje de las estructuras anatómicas que son de suma importancia para su formación como profesionales de la salud, acercando también este conocimiento esencial a los neófitos en la materia. Es habitual ver a los alumnos estudiando con los preparados, orientados por un atlas o un libro. Personal docente y no docente permite mantener la actividad del museo durante 40 horas semanales, al servicio de las incertidumbres anatómicas, tanto de los alumnos como de la concurrencia en general. El museo se encuentra abierto de lunes a viernes, de 10 a 18 hs., siempre con la presencia de un auxiliar docente que podrá responder sus dudas. <a href="mailto:museodeanatomia@fmed.uba.ar">museodeanatomia@fmed.uba.ar</a> o <a href="mailto:museoanatouba@gmail.com">museoanatouba@gmail.com</a></p>
UBA- Facultad de Derecho	5 abril 2021	<p>Programa de actualización en derecho a la salud. Bioética y bioderecho. Para información: <a href="mailto:observatorioderechoysalud@derecho.una.ar">observatorioderechoysalud@derecho.una.ar</a> ; <a href="mailto:cursosadistancia@derecho.uba.ar">cursosadistancia@derecho.uba.ar</a></p>
Universidad Nacional del Comahue - Facultad de Ciencias Médicas	Abril 2021	<p>Curso postgrado a distancia. Introducción a la metodología cualitativa y cuantitativa de la investigación en salud. Duración 4 meses. Cuatro (4) módulos de 10 hs cada uno. Vacantes limitadas. Curso arancelado. Docentes: Dra. Anabel Beleira; Mg Claudia Baffo, Dr. Ernesto Ruiz, Mg. Santiago Hasdeu. Consulta en : <a href="mailto:posgrado.facimed@gmail.com">posgrado.facimed@gmail.com</a></p>

Fundación Centro Psicoanalítico Argentino	7 abril 18:00 hrs	Introducción a Descartes. A cargo de Sebastián Chun. 4 reuniones frecuencia semanal. En vivo on line. <a href="http://www.fcpa.com.ar">www.fcpa.com.ar</a>
ISALUD - Universidad ISALUD	12 abril 2021	Sistema de salud argentino: Elementos para su comprensión. Duración tres meses. A distancia. Dirección: Dr. Mario Glanc. Contenidos: Introducción a los sistemas de salud. la seguridad social en Argentina. Prestaciones de salud en el marco de la seguridad social. <a href="http://www.isalud.edu.ar">www.isalud.edu.ar</a>
ISALUD - Universidad ISALUD	14 abril 2021	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Diplomatura en Gestión de Riesgo y Adaptación al Cambio Climático. Inicio 14 abril 2021. Duración: seis meses. Modalidad: A distancia. Coordinadroa: Alejandra Bonadé</b></li> </ul>
ISALUD - Universidad ISALUD	15 mayo 2021	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Curso de Formación en Educación Sexual Integral. Dirección: <b>Prof. Pablo Javier Díaz</b>. Duración: 7 meses. Modalidad : a distancia. <a href="mailto:informes@isalud.edu.ar">informes@isalud.edu.ar</a></li> <li>• Curso sobre introducciónna la Bioética. Información y consulta en <a href="http://www.isalud.edu.ar">www.isalud.edu.ar</a></li> </ul>
UBA - SOCIALES	1-5 novi 2021	XIV Jornadas de Sociología. Se recibirán las propuestas de ponencias ingresando en : <a href="http://jornadassociologia2021.sociales.uba.ar">jornadassociologia2021.sociales.uba.ar</a>

Asociación Argentina de Salud Pública (AASAP [www.aasap.com.ar](http://www.aasap.com.ar) .

Correo electrónico de la AASAP: [aasaludpublica@gmail.com](mailto:aasaludpublica@gmail.com)

Estatutos de la AASAP: [www.facebook.com/aasaludpublica](http://www.facebook.com/aasaludpublica)

### ¡¡¡¡RECORDATORIO IMPORTANTE!!!!

**Se recuerda a todos los miembros de AASAP que el pago de sus cuotas societarias deben hacerlo en Banco Santander CBU 072079302000000044536 - Cuenta Corriente 793-00445.3**

### ¿CUANTO SABES DEL DENGUE ?

Cortesía de la Secretaría de Extensión Universitaria de la Facultad de Medicina de la UBA



**SEUBE**

Secretaría de Extensión Universitaria y Bienestar Estudiantil

PREVENCIÓN  
2020

## ¿Cuánto sabés del Dengue?

### ! INFORMATE, ACTUÁ Y PREVENÍ

El Dengue es una enfermedad causada por un virus que pertenece al género FLAVIVIRUS de la familia FLAVIVIRIDAE. Hay cuatro tipos diferentes de virus dengue (DEN): **DEN-1; DEN-2; DEN-3; DEN-4.**

#### ¿Cuál es la principal medida para controlar al mosquito Aedes Aegypti?

El descacharrado es la principal medida para controlar al mosquito vector, así eliminamos los criaderos donde se encuentran los huevos, las larvas y las pupas.

#### ¿Cómo se transmite el virus dengue?

El virus dengue se transmite a partir de la picadura de la hembra de un mosquito.

#### ¿Cómo se llama el mosquito vector que transmite el virus dengue?

El mosquito hembra de Aede Aegypti es el principal vector del virus dengue. Es un mosquito de unos 4 o 5 mm aproximadamente, de coloración oscura, con franjas de color blanco-plateado en el cuerpo y en las patas.

El mosquito Aedes aegypti tiene hábitos domiciliarios, vive usualmente en las viviendas y sus alrededores, los lugares oscuros y húmedos o los terrenos con pasto sin cortar.

Puede usar cualquier recipiente como criadero, cubiertas de automóviles, floreros, recipientes con plantas acuáticas, portamacetas y bebederos de mascotas, entre otros.

¿TE ANIMAS A DESCUBRIR LOS POSIBLES CRIADEROS QUE EXISTEN EN TU CASA?

La prevención de la transmisión del virus del dengue depende por completo de que se controlen los mosquitos que transmiten el virus, o se interrumpa el contacto entre éstos y los seres humanos.

#### ¿Cuáles son los síntomas más comunes de dengue?

- Fiebre alta de tres a cinco días.
- Dolor de cabeza, especialmente frontal.
- Cansancio intenso.
- Dolores musculares y en las articulaciones.
- Náuseas y vómitos.
- Erupción en la piel.
- Puede haber sangrado de encías o nariz.

#### ¿Qué debo hacer si tengo síntomas de dengue?

- Protejerse con repelente para mosquitos.
- NO automedicarse con aspirina ni ibuprofeno.
- Beba abundante líquido.

**CONSULTE AL MÉDICO O AL CENTRO DE SALUD MÁS CERCANO**

 **SEUBE** Facultad de Medicina  [seube@fmed.uba.ar](mailto:seube@fmed.uba.ar)

Secretaría de Extensión Universitaria y Bienestar Estudiantil  
1º Piso • Paraguay 2155 • Facultad de Medicina • UBA • Tel. 5285 3016

